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我个人建议如果涉及财产比较

多的夫妻，不妨像老外那样签一个

婚前协议。当时章子怡和外国男友

分手，很大的一个原因是两人在婚

前协议上没有谈拢。因为如果双方

对今后共有财产的分配没有达到一

致，本身就会为这段婚姻埋下隐患。

尤其当女方为了照顾小孩而牺牲自

己的事业时，如何保障女方的利益，

也可以在婚前协议中得到体现。

相对弱势的一方，一定要在婚姻

中多长点心眼。我接触过一个极端的

案例——男方骗女方要装修，让女方

搬出去，然后偷偷把房子卖了，房产

处理干净后就向女方提出离婚了……

上海市君悦律师事务所 朱平晟律师：

上亿的离婚官司，净身出
户是不可能的

我做了 14 年律师，主要办理民

商事案件，离婚只是其中一小部分。

虽然这不是我的主业，但经常接到

此类咨询，最终到打官司的每年也

有好几起。

对于律师来说，离婚官司不能

“风险收费”（所谓风险收费系指

律师与客户协商“预定目标”，根

据是否达成目标或最终达成的比例，

按双方约定的金额或比例收取律师

费用，上海目前最高是 30%，但婚

姻案件涉及人身关系，涉及人伦情

感，所以不允许风险收费），只能

根据财产标的按标准比例收费（或

计时收费，但这种情况目前较少）。

即使无法“风险收费”，但如果遇

到标的特别高的案例，原则上律师

费也有一大笔钱。

我经手的离婚案件，有一件财

产标的上亿——那是一对在金融业

的夫妻，两人名下房产多套、名车

多辆。由于双方未能生育，男方可

能在外“有了人”。如果我鼓励女

方诉讼的话，或许可以收到 100 多

万的律师费。但我还是劝女方选择

协商，毕竟双方尚存理性，以前又

是同学，婚姻基础较好，而且女方

也没有掌握男方出轨的“实锤”。

最终，双方经过多轮磋商，在律师

的协调帮助下，妥善处理了巨额财

产，双方也都比较满意。

这些年大家常常说的一个词叫

“净身出户”，但这种情况是非常

少见的，而且往往是双方协商的结

果，而不是法院判的判决结果。在

我接触的离婚案件中，即便对方有

过错，法院判决财产分割也只会略

有倾斜，例如 45% 对 55%，我经历

过最高的也只是“四六开”。即使

一方存在过错，但不明显、不恶劣

或另一方无确切证据，官司打到最

后也无法在“财产分割”上体现出

差异。目前无论从法律规定本身还

是司法实践，对婚内过错的认定和

财产分配的调整，都是比较严格和

克制的。

我劝大家如果想要保障财产权

益，与其主张赔偿或“多分少分”，

不如充分掌握财产情况，因为不了

解共同财产的情况而被对方隐匿或

转移，这才是因小失大。

一般来讲，离婚时谁更急，往

往容易做出让步。因为一方第一次

起诉离婚时，只要另一方不同意离

婚，通常情况下法院不会判离，提

起诉讼一方要等判决生效 6 个月以

后才能再次提起诉讼，第二次才有

可能判离。所以说，如果此时感情

散尽，仅剩利益博弈的话，对于不

急于离婚的一方，是同意还是不同

意，是用时间换利益还是一口气憋

到底，拖到天荒地老、筋疲力尽，

都是不同的选择。

但无论做什么选择，都会有风

险，我接触的一个案例就是——女

方家境优越，男方经济条件一般。

第一次开庭时女方可以在经济上让

步，但男方“死活”不愿离，想要

“折腾”女方，多分点财产。但在

第二次开庭时，女方早已经把自己

的车卖了，并且在半年左右时间里

把这数十万元现金“合情合理合法”

地花光了，男方可以分的财产反而

更少……

上海元竹律师事务所 陈楚裕律师：

为了息事宁人，我代表原
配去和小三谈判

我在魔都代理的很多离婚官司，

　　2021 年 1 月 1 日实施的《民法典》

设立了 30 天的“离婚冷静期”，这可能
会导致更多人选择诉讼离婚。




